

pues fui una de las primeras providencias tomadas por el gobierno de D. Benito Juárez al ocupar á México en Enero de dicho año. (1)

Después en tiempo del infamado Maximiliano volvió á establecerse la fantasma veis nombrada Universidad: no hemos podido averiguar la fecha.

Por fin se cerró definitivamente el día 30 de Noviembre de 1868. (2) El edificio, al menos en parte ha servido para el Conservatorio: la biblioteca sirvió para la formación de la nacional. (3)

Vivió y floreció en manos de la Iglesia bajo la tutela de la Iglesia. El P. Clavigero, se llenaba de "santo respeto al ver en las aulas las imágenes de aquellos hombres ilustres, honra de la nueva y de la antigua España, y al oír los nombres inmortales de Vera-Cruz, Cortigosa, Narayón, Cervantes, Salcedo, Sarinana, Giles, Siquenza, Bermúdez, Equiara, Mirandas

(1) Córdoba Hist. Elem. de Méx. — (2) Ilmo. Sr. Vera Cat. Geogr. — Hist. — Estad. etc. ....

(3) No se dice lo mismo en el artículo del Sr. G. Pazbaluta, en el que se asegura que la reunión obedeció á un decreto del Maximiliano de fecha 30 de Noviembre de 1865. Lo que vemos es que al reinstalarse el gobierno republicano se han recordado las disposiciones relativas á ese establecimiento.

Portillo etc., que bastarían á eternizar las más famosas academias de la docta Europa." (1)

Murió ahogada por la mano de hierro de la reforma que llevó su odio y su furor hasta el extremo de ~~de~~ destruir el establecimiento científico que puso la honra literaria de México sobre todas las otras colonias, durante tres centurias. ¿Para qué destruirlo? para más asegurar el ateísmo en la enseñanza; para más debilitar el poder de la influencia cristiana. Por atacar á la Iglesia se dió terrible golpe á la ciencia.

La falta de paz, la exaltación de los partidos, no había permitido quiza una reforma racional, completa en los estudios, tal cual la piden los adelantados modernos. Difícil será conjeturar cuál hubiera sido el porvenir de nuestra universi-

(1) Dedicatoria de su Historia á la Universidad de México.

dad si se hubiera conservado por una benignidad que raras veces se encuentra en los enconados enemigos de la idea cristiana.

¿Qué pena grande que haya desaparecido de entre nosotros la institución que por su naturaleza encierra sublimes ideas y tiende á los más altos fines: aquella cadena de oro, dice el Sr. Menéndez Pelayo, que unía todas las ciencias; aquella ley de interna generación de las ideas, verdadero titmo del mundo del espíritu; aquel orbe armónico de todas las disciplinas, que los griegos llamaban enciclopedia, sólo en la institución universitaria está representado, y sólo desde la Universidad penetra y se difunde en la vida." (1)

A los liberales debemos que la enciclopedia así entendida no tenga representación en México.

Basta de recuerdos y de lamentaciones: aquellos son tan

(1) Ensayos de Crítica Filosófica.

gloriosos como tristes por ser recuerdos de un bien pasado; éstas son inútiles, porque no hay todavía esperanza de remedio.

~~Hemos sido decir que~~ Los superiores eclesiásticos han perdido <sup>y algunos</sup> ~~de~~ <sup>de</sup> ~~la~~ <sup>de</sup> ~~romana~~ la autorización para conferir grados académicos en el Seminario Conciliar.

Arduo trabajo nos ha costado por falta de libros esta ligera reseña, pero era justo dar nuestro tributo de admiración y lo hemos rendido á la Universidad que formó y en que principalmente florecieron hombres que cultivaron la filosofía.

## VI

Establecimiento de la nueva Pontificia Universidad Mexicana.

Poco tiempo después etc....